





22 DE MAYO: DÍA INTERNACIONAL DE LA DIVERSIDAD BIOLÓGICA

(Actualización: mayo 2024).

La Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) proclamó en el año 2000 este día internacional con el propósito de promover la conciencia sobre el papel fundamental de la biodiversidad en la vida humana. La fecha se eligió en conmemoración del aniversario de la aprobación del Convenio sobre la Diversidad Biológica, en 1992. Este convenio, ratificado por 196 países, es un instrumento internacional para la conservación de la diversidad biológica, la utilización sostenible de sus componentes y la participación justa y equitativa en los beneficios derivados de la utilización de los recursos genéticos.

El término diversidad biológica, o biodiversidad, se refiere a la amplia variedad de seres vivos sobre la Tierra (1.75 millones de especies identificadas a la fecha), la variedad de ecosistemas y las diferencias genéticas que determinan la singularidad de cada individuo y de cada especie, y que hacen de nuestro planeta un lugar habitable y único para los seres humanos. Estos recursos biológicos son los pilares que sustentan nuestra civilización. Sin embargo, la actividad humana ha alterado el medio ambiente terrestre en un 75 %, y el marino en un 66 %, provocando un peligroso deterioro de la biodiversidad y los ecosistemas a tasas sin precedentes en la historia humana, y que un millón de especies de animales y vegetales estén actualmente en peligro de extinción. Esto impedirá alcanzar con éxito los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Ante tan delicado contexto, en el marco de la Conferencia de Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica (COP15) celebrada en Montreal en diciembre de 2022, se firmó el histórico acuerdo "Marco Mundial Kumming-Montreal de la Diversidad Biológica". El documento, también conocido como Plan de Biodiversidad, marca metas y medidas concretas para detener y revertir la pérdida de la naturaleza de aquí a 2050; entre ellas, restaurar el 30 % de los ecosistemas, reducir a la mitad los desechos de alimentos e invertir al menos 200 000 millones anuales en estrategias pro biodiversidad.

Por ello, el lema para 2024: "Sé parte del plan", es un llamado a los gobiernos, pueblos indígenas, comunidades locales, organizaciones no gubernamentales, legisladores, empresas y ciudadanos a colaborar activamente en la implementación de este plan, compartiendo sus contribuciones y comprometiéndose con la causa. Este lema nos recuerda que todos tenemos un papel vital que desempeñar y podemos contribuir para valorar, proteger y restaurar la biodiversidad.

En última instancia, las personas somos quienes decidimos en materia de biodiversidad, con los miles de millones de decisiones individuales que tomamos cada día. Si el público general elige cuidadosa e inteligentemente los productos que consume y las políticas gubernamentales que apoya, puede comenzar a hacer valer su poder y guiar al mundo hacia un desarrollo sostenible.

En este Día Internacional de la Diversidad Biológica, comprometámonos a formar parte del plan. Difundamos acciones y avances en la materia, participemos en actividades y apoyemos el trabajo en pro del cuidado de la biodiversidad. Y, sobre todo, seamos actores conscientes del cuidado de nuestra casa, el planeta Tierra.

Fuentes:

ONU. Día Internacional de la Diversidad Biológica. 2024. En https://www.un.org/es/observances/biological-diversity-day
ONU Medio Ambiente. Día Internacional de la Diversidad Biológica: Somos parte de la solución. #PorLaNaturaleza. 22 mayo 2021. En
https://www.unep.org/es/events/un-day/dia-internacional-de-la-diversidad-biologica-somos-parte-de-la-solucion
ONU Medio Ambiente. La COP15 finaliza con un acuerdo histórico por la biodiversidad. (20 de diciembre de 2022). En https://www.unep.org/es/noticias-yreportajes/reportajes/la-cop15-finaliza-con-un-acuerdo-historico-por-la-biodiversidad
Convenio Sobre la Diversidad Biológica. Día internacional por la Diversidad Biológica. Recuperado de https://www.cbd.int/idb/2019/